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■ 本报通讯员 运主伦 闫庆玲 屈冰

2024 年 12 月，天寒地冻，气温降至零下
十几度，在甘肃省金昌市永昌县红山窑镇水
泉子村二社西北角四五千米处，一道深沟由
南向北通往水泉子村机井水除氟车间，深沟
中是自来水管道，从祁连山脚下的石梯子水
厂通到这里，待天气转暖所有工程验收完毕
后，石梯子水厂处理好的自来水就可以先抵
达除氟车间，再利用现有管道流入村民家中。

提起村里的饮用水，永昌县人大代表、水
泉子村党支部书记张建国说：“过去全村人饮
水源一直是机井水，水质偏硬且含氟较高，虽
然之前建设了除氟车间，但这里的水质和其
他地方的自来水相比还是较差，而且运行成
本偏高，再加上管道都使用了近 20 年，跑冒
滴漏的现象时有发生。”

于是，在 2024 年年初的永昌县人代会期
间，县人大代表张建国与陈培武联名提出了

《关于加强红山窑镇农村人饮工程改造，提升
现有供水设施的建议》。接到承办任务后，永
昌县水务局高度重视，对全县农村人饮工程
情况进行了详细摸排调查，就存在的问题进
行了梳理归类。据了解，永昌县城西片区红
山窑镇、新城子镇、焦家庄镇农村饮水工程陆
续建成于 2000 年至 2005 年农村人饮解困阶
段，存在建设规模小、建成年份早、运行时间
长、管道老化、渗漏严重等问题，一些村庄饮
用地下水水质较硬，部分矿物质超标，百姓呼
声迫切，但因为资金短缺等各种客观原因导
致一直无法改造。

民生无小事，枝叶总关情。为彻底解决
这个问题，永昌县水务局认真贯彻落实“四
个不摘”（摘帽不摘责任、摘帽不摘政策、摘

帽不摘帮扶、摘帽不摘监管）要求，深入分析
研判形势，动态摸排供水状况，按照全省“四
抓一打通”总体布局和“建大、并中、减小”的
原则，以稳定水源为基础，实施规模化供水
工程建设和小型供水工程标准化改造，逐步
更新改造老旧管网和供水设施，配套完善入
户设施和计量水表，不断提升农村供水保障
能力。

发挥人大代表作用，是人民当家作主的
重要体现，是做好人大工作的重要基础。在

《关于加强红山窑镇农村人饮工程改造，提升
现有供水设施的建议》办理过程中，永昌县人
大常委会办公室、常委会代工委与县政府办
密切沟通、协同配合、加强督办，为代表建议
办理打好了坚实的基础。县人大常委会相关
领导领衔督办，多次率队就建议办理情况进
行实地察看，并召开督办座谈会，组织承办单

位负责人与人大代表面对面沟通，围绕建议
办理工作中出现的问题共商对策，把代表建
议 办 理 作 为 践 行 全 过 程 人 民 民 主 的 重 要 抓
手，贯彻落实党的二十届三中全会精神，进
一步加大督办力度，规范答复程序，完善办
理工作机制，努力实现办理质量和办理时效
双提升。

在永昌县人大常委会的推动下，承办单
位积极落实代表建议，2024 年 8 月 1 日，永昌
县石梯子水厂扩容增效抗旱保供工程开始实
施，该工程总投资 4224 万元，新建 1 座日供水
量 6000 立方米的制水车间、2 间业务用房、1
座 2000 立方米的清水池。该工程从永昌县
西 大 河 水 库 取 水 ，通 过 3 条 人 饮 干 支 管 道 ，
分别将净化达标的自来水输送至红山窑镇、
新城子镇和焦家庄镇各村农户家中，结束三
镇 1.8 万户、6.5 万人人饮工程小、散、乱的历

史。据悉，工程主体部分在 2024 年 12 月底开
始试运行。

一 口 甘 甜 的 自 来 水 ，从 永 昌 县 西 大 河
出 发 ，通 往 距 离 最 偏 远 的 永 昌 县 红 山 窑 镇
水 泉 子 村 ，需 要 经 过 80 多 千 米 的 路 程 。 遥
远 的 路 途 ，阻 挡 不 了 永 昌 县 相 关 部 门 落 实
代表建议的步伐。张建国说：“没想到县人
大 常 委 会 及 政 府 相 关 部 门 会 如 此 重 视 我 的
建议，也没想到这么快就落地落实，群众用
水 难 题 得 到 彻 底 解 决 ，我 对 这 个 办 理 结 果
非常满意。”

甘甜的自来水流入村民家中
——甘肃省永昌县人大代表关于人饮工程改造的建议办理纪事

从守护老人们的平

安买菜路，到推动增设公

交站点缓解出行难；从关

注一条道路的坑洼积水，

到推动图书馆北八楼暑

期提前开放……

一次次的“随手拍”，

是人大代表们依法履职

的生动诠释。

一个个问题的解决，

是党委、人大、政府共同

推 动 民 生 实 事 的 务 实

作风。

一 张 张 民 生“ 成 绩

单 ”，是 群 众 看 得 见 、摸

得着、感受得到的全过程

人民民主。

自 2022年推出以来，

“代表随手拍”便成为广

东省广州市人大代表履

职的好帮手。2023 年 10

月，《广州市人民代表大

会常务委员会关于“代表

随手拍”反映事项办理工

作 的 规 定》（以 下 简 称

《规定》）出台，以刚性约

束提高反映事项的办理

效率和质量，切实将“民

有所呼、我有所应”落到

实处。

“该规定明确，‘代表

随手拍’反映事项属于市

人大代表闭会期间提出

代表建议、批评和意见的

一种形式。按程序转政

府职能部门认真办理，切

实把制度优势转化为治

理效能。”广州市人大常

委会代表工委相关负责

人 表 示 。“ 代 表 随 手 拍 ”

通过办成一桩桩实事、好

事，充分彰显人民代表大

会制度的显著优越性和

全过程人民民主的生机

活力。

海珠区同福中路是连接解放大
桥和宝岗大道的重要交通动脉，北
侧的前进街有一个菜市场，南侧牛
奶 厂 街 的 居 民 需 要 穿 过 马 路 去 买
菜，久而久之，这个路口便成为附近
居民穿行同福中路之处。

2024 年 10 月，广州市人大代表
徐永海路过时发现，同福中路和前
进 街 路 口 没 有 斑 马线，人车混行，
附近居民尤其是老年人过马路十分
危险。

他马上拿出手机，通过“广州人
大 i 履职”小程序“代表随手拍”，以
图 配 文 的 形 式 及 时 反 映 了 上 述 问
题。很快，这个“代表随手拍”工单
就转到了政府职能部门。经现场调
研、多方共商，广州市交警支队海珠
大队协同海珠区住建局在此处划设
了斑马线。

“群众安全无小事，人大代表将
积极依法履职，持续关注道路交通安
全问题，让‘买菜路’成为‘放心路’。”

徐永海表示。
如何用好宪法赋予人大的监督

权？广州市人大常委会依托“广州
人大 i 履职”小程序，开设了面向市
人大代表的线上履职平台——“代
表随手拍”，开启了代 表 参 与 监 督
工作的“指尖时代”。自此，市人大
代 表 可 以 通 过“ 代 表 随 手 拍 ”，用
手机 拍 摄 照 片 、视 频 ，实 时 反 映 群
众 问 题 诉 求 ，该 平 台 同 步 连 接 广
州 12345 政 务 服 务 便 民 热 线 ，保证
第一时间向相关职能部门传递民生
所盼。

人民群众的急难愁盼在哪里，代
表使用“随手拍”的身影就在哪里。

2024年 7月，有群众向广州市人
大代表张重阳反映，荔湾区双桥 8 号
社区公交站布局不合理，缺少公交
接驳，居民前往地铁站耗时较长，希
望 128 路公交车增设海角红楼站点，
方便群众公交换乘地铁。张重阳立
即到现场调研，通过“代表随手拍”

反映问题并提出增设一个公交站点
的建议。代表反映的情况很快就反
馈到有关部门，广州公交集团经过
勘察与研究，迅速在社区公交站增
设 128 路公交车停靠点，附近居民可
以实现一站接驳地铁，有效解决了
居民出行需求。

人民城市人民建，人民城市为
人民。

数 据 显 示 ，广 州 市“ 代 表 随 手
拍”反映事项主要集中在“市容城管”

“交通管理”“城市建设”领域，2024年
上述三类反映事项共有 3224件，占总
数的 80%，均是与市民群众生活息息
相关的“民生微实事”。

“ 我 们 深 刻 感 受 到‘ 代 表 随 手
拍’在解决人民群众关注关切、推动
城市精细化管理 中 发 挥 的 积 极 作
用 。 在 人 大 代 表 和 承 办 单 位 的 共
同努力下，‘代表随手拍’有力推动
城 市 功 能 品 质 提 质 增 效 。”张 重 阳
表示。

清晨的花都区花芙路，车辆有
序穿行，道路畅通无阻。

此 前 ，这 里 却 是 另 一 番 景 象 。
2024 年 6 月，广州市人大代表胡志
仪经过花芙路时发现，此处道路损
毁 严 重 ，整 个 路 面 坑 坑 洼 洼 、凹 凸
不 平 ，碎 石 、积 水 遍 地 ，延 续 数 百
米，对来往的车辆和周边的居民造
成了极大的不便。

实 地 调 研 后 ，胡 志 仪 拿 出 手
机 拍 摄 现 场 照 片 ，通 过“ 代 表 随
手 拍 ”提 出 了 花 芙 路 和 龙 乐 路
路 口 以 西 800 米 路 面 急 需 修 复 的
建 议 。

为推动问题解决，广州市人大
常委会代表工委及时发出督办函，
花都区人大常委会、花山镇人大积
极 开 展 督 办 工 作 。 花 都 区 交 通 运
输 局 高 度 重 视 、迅 速 反 应 ，按 照 办
理代表建议的程序和标准，认真开
展相关工作。经过召开专题会议、

反复实地勘察、制定改造方案、筹措
施工费用，花芙路路面修复项目于
2024 年 8 月开工。清碎石、铺沥青、
画 标 线 ，各 项 工 作 紧 锣 密 鼓 地 推
进。同年 9 月下旬，工程全部完工，
共投入 54 万元，修补路面千余平方
米，花芙路整体面貌焕然一新。

“‘ 代 表 随 手 拍 ’反 映 民 意 便
捷 ，解 决 问 题 高 效 ，是 我 经 常 使
用 的 履 职 工 具 。”市 人 大 代 表 程
钢 说 。 2024 年 以 来 ，他 通 过“ 代 表
随 手 拍 ”提 交 了 多 件 事 项 ，政 府
承 办 部 门 均 及 时 办 结 。 其 中 ，令
程 钢 印 象 最 深 的 是 一 处 口 袋 公 园
内 垃 圾 倾 倒 屡 禁 不 止 的 问 题 ，在
他 第 二 次 反 映 的 时 候 ，市 人 大 常
委 会 代 表 工 委 向 相 关 部 门 发 出 督
办 函 并 持 续 跟 进 ，推 动 问 题 从 根
源 上 得 到 解 决 。

在 2023 年“代表随手拍”工作经
验交流座谈会上，广州市人大常委

会主要领导提出要总结经验、查找
问 题 、研 究 改 进 措 施 ，不 断 提 升 该
平台的使用规模、提高使用频率。

因 此 ，广 州 市 人 大 常 委 会 从
制 度 机 制 建 设 、宣 传 发 动 等 方 面
入 手 ，开 展 了 一 系 列 卓 有 成 效 的
工 作 ，“ 代 表 随 手 拍 ”的 使 用规模
和 使 用 频 率 均 大 幅 提 升 。 2024
年 ，广 州 市 人 大 代 表 通 过“代 表 随
手拍”反映事项 4009 件，较 2023 年
同 期 增 长 256% ；共 有 426 名 代 表
使 用 了 该 平 台 ，较 2023 年 同 期 增
长 37%。

“这些数据实实在在地反映了
一 年 来‘ 代 表 随 手 拍 ’工 作 的 长 足
进步。市人大常委会在制度层面，
将‘ 代 表 随 手 拍 ’反 映 事 项 作 为 闭
会期间代表建议，让人大代表反映
群 众 心 声 、监 督 政 府 工 作 更 有 底
气、更有力度。”广州市人大常委会
代表工委相关负责人表示。

临近 2024 年暑期，广州市人大
代表徐嵩发现，广州图书馆其他楼
层都已座无虚席，却还有一条长队
等待着北八楼的开放。她通过“代
表随手拍”反映该情况，并建议“可
提前到上午 9 时开放北八楼，与其
他楼层保持一致，以满足市民阅读
需求”。

在收到徐嵩的建议后，广州图
书 馆 很 快 制 定 出 服 务 提 升 方 案 ，
宣 布 2024 年 暑 假 期 间 每 天 提 前 1
小 时 开 放 图 书 馆 北 八 楼 ，并 为 此
增派工作人员，以更好地服务广大
读者。

交 通 拥 堵 、路 面 修 补 、井 盖 缺
失、卫生环境治理……广州市人大
代表使用“代表随手拍”热情高涨、

效 果 显 著 。 2024 年 ，第 一 季 度“ 代
表 随 手 拍 ”反 映 事 项 360 件 ，第 二
季 度“ 代 表 随 手 拍 ”反 映 事 项 844
件，第三季度“代表随手拍”反映事
项 1228 件 ，第 四 季 度“ 代 表 随 手
拍”反映事项 1577 件。

在节节攀升的数字背后，一张
张 民 生 诉 求 单 变 成 了 政 府 工 作 的
服 务 单 ，并 最 终 成 为 群 众 看 得 见 、
摸得着、感受得到的民生成绩单。

广 州 市 人 大 常 委 会 代 表 工 委
相关负责人表示，“代表随手拍”充
分 发 挥 了 人 大 代 表 联 系 人 民 群 众
的桥梁纽带作用，真正把实事办到
了 人 民 的 心 坎 上 ，让 群 众 的 获 得
感、幸福感、安全感更加得到提升、
更加得以增强，这既是代表呼声与

民意同频共振的生动体现，更是践
行全过程人民民主的广州实践。

据 了 解 ，按 照 不 久 前 召 开 的
“代表随手拍”工作会议部署，广州
市 人 大 常 委 会 将 继 续 完 善 建 议 联
动 督 办 机 制 ，针 对 办 理 难 度 大 、办
理效果不理想、二次办理结果代表
仍不满意的事项，探索邀请市人大
相关专门委员会、区人大常委会联
合开展督办。同时，建立数据综合
分析机制，通过对代表反映事项进
行大数据分析，关注代表反映较为
集 中 或 者 民 意 反 映 强 烈 的 类 案 问
题 ，从 社 情 民 意“ 弱 信 号 ”中 捕 捉

“强信息”，为人大立法、监督等工
作提供参考，推动共性问题从源头
上得到解决。

广州市人大常委会“代表随手拍”彰显全过程人民民主生机活力——

“指尖”聚民意“掌上”解民忧
■ 本报通讯员 魏丽娜 黄杰 薛莹莹

关注“民生微实事”全面推动城市品质提升

视同闭会期间建议 按程序转相关职能部门办理

代表履职热情高涨“民生诉求单”变“幸福清单”

花都区花芙路改造前后对比图花都区花芙路改造前后对比图

2024年 7 月 ，
广州市人大代表张

重 阳 使 用“ 代 表 随 手
拍”反映公交车站点设
置问题，并提出相关

建议。

2024 年 6 月 ，
广州市人大代表胡

志仪通过“ 代 表 随 手
拍 ”反 映 路 面 坑 洼
不 平 的 情 况 ，并

提出建议。


